

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Núm. 798

Palma de Mallorca, miércoles 13 de Septiembre de 1905

Año III

SUSCRIPCIÓN

ESPAÑA 1'25 ptas. al mes
EXTRANJERO 2'35 idem
NÚMERO suelto 5 céntimos
IDEM ATRASADO 10 idem

Actualidades

Contra el Estado

El Gobierno, en el último Consejo celebrado, acordó á instancia del Ministro de la Gobernación aumentar la policía de Barcelona, creando en esta ciudad un cuerpo especial de vigilancia, cuya misión será vigilar constantemente los manejos é impedir los crímenes del anarquismo.

Con esto se satisface un anhelo de la opinión, que teniendo por indefensa ante el odio inextinguible del anarquista contra la sociedad, se considera á salvo si se aumenta el número de policías y guardias.

Hablando con sinceridad, confesamos que no estamos completamente convencidos de la eficacia de la medida. Policía excelente y bien organizada poseen las restantes naciones, y en todas ellas, salvo Inglaterra, se han cometido atentados. Y es que en Barcelona existe quizás el centro del anarquismo, el campo elegido por los enemigos de la sociedad para realizar sus hazañas.

El odio anarquista, que en un principio se creyó político porque dirigido iba contra los jefes de Estado y contra los representantes de la riqueza y del poder, hoy se ha convertido en social, y son sus víctimas los seres más inocentes, las mujeres, los niños, los mismos individuos del proletariado.

Cada anarquista alienta en su alma feroz y concibe en su inteligencia enloquecida un crimen, en cuya realización sueña constantemente. El cadáver de un ser humano, la sangre que mana de una herida, el estertor de una agonía tremenda le conmueven profundamente, con mas refinada crueldad que al chacal y á la hiena la contemplación de sus víctimas.

Contra esos, que sueñan día y noche con el dolor humano y meditan á solas la muerte de la sociedad, no basta la vigilancia y número de policías. El mal tiene sus raíces en otra esfera.

El acuerdo del Gobierno nos trae á la memoria otro acuerdo, que seguramente no habrán olvidado nuestros lectores: el de las entidades económicas de Barcelona, haciendo resaltar la impotencia del Estado, la necesidad de obrar por sí mismas. Y si bien consideramos completamente justa, natural y legítima la protesta general que se levantó contra aquel criminal atentado, el acuerdo que tomaron las sociedades económicas y la manera como comprendieron sus relaciones con el Estado, nos parecen encerrar una gravedad, una importancia, y ponen la cuestión en tal punto de vista, que bien merece fijar la atención general.

Auméntese si se quiere el número de vigilantes y policías; organícese el cuerpo especial que crea más conveniente. Todo eso nos parece razonable, por aquello de que las bombas en alguna parte se fabrican, y por tanto objeto puede ser de vigilancia y de pesquisas. Pero el acuerdo de las entidades barcelonesas, eso ya es harina de otro costal.

Todos sabemos el estado actual del alma catalana, todos conocemos la propaganda intensa que en las cuatro provincias se hace sin descanso en favor de determinado ideal, la aspiración

manifestada sin rebozo de gobernarse á sí mismos económica y políticamente, guardando ó aparentando guardar con el Estado aquellas relaciones que la más exquisita prudencia aconseja.

Que mayor oportunidad puede darse que la actual, achacando á deficiencias del Estado, á ineptitud y á impotencia del mismo, lo que no es sino el lógico resultado de nuestros tiempos, del enorme crecimiento que ha tomado en Barcelona la idea anarquista, de la mentalidad extraviada del obrero en general, incapaz de comprender ni digerir los principios abstrusos que han sembrado en las masas Kropotkin, Reclus, Malato?

Y estas primeras impresiones que recibimos con el acuerdo que las entidades económicas tomaron á raíz del atentado, las vemos confirmadas en una carta que publica la *Correspondencia de España* de su correspondiente en Barcelona.

Reproducimos de ella los principales párrafos, para que los conozcan nuestros lectores. En esa petición de crear por sí mismas un cuerpo de vigilancia especial aparece oculto otro pensamiento, que no nos atrevemos á calificar; por eso consideramos que el Gobierno ha obrado bien, dando satisfacción á los anhelos de la opinión pública, si bien, no estamos enteramente convencidos desgraciadamente de que termine aquí la era de los crímenes anarquistas.

Dice así la carta de la *Correspondencia* á que nos hemos referido:

«Y á este estado de opinión responden los acuerdos de las Sociedades que integran las fuerzas vivas de la capital, la discusión habida en la sesión del Ayuntamiento y las frases y conceptos vertidos por los oradores en los diversos mitines electorales celebrados durante esta semana.

Los acuerdos adoptados por las Sociedades Económicas y los discursos pronunciados en la sesión de referencia, acuerdos y discursos que la censura no ha permitido transmitir, son harto graves para que pasen desapercibidos, pues revelan un estado de opinión digno de estudio, porque de no encauzarse debidamente, pueden ser de consecuencias fatales.

Las entidades reunidas en el Instituto de Fomento fueron mas de sesenta: representaban las fuerzas vivas de la ciudad, los intelectuales, los comerciantes, los industriales, los fabricantes, el vecindario. Todos convinieron en que Barcelona está desamparada, en que el Gobierno tiene descuidada la vigilancia y seguridad de una población que se halla á tres horas de la frontera por ferro-carril y en cuyo puerto anclan á diario buques que desembarcan viajeros procedentes de todas las partes del mundo; que una ciudad de 600.000 almas sólo tiene entre Guardia Civil y policía 1.500 hombres, todos mal pagados y desconocedores de la población.

Se salieron á reducir cifras, y se hizo notar que mientras el presupuesto del Gobierno civil de Madrid importa 1.518.510 pesetas, el de Barcelona, que es tan importante, sólo asciende á 202.150. Y de período en período y de frase en frase y de lamentación en lamentación, se vino á deducir una grave consecuencia; la de que el Estado

era impotente, y debían los ciudadanos atender á su defensa y seguridad con sus propios medios.

¿Cabe mayor gravedad que la que supone esta afirmación?

Si. La del acuerdo adoptado. Los reunidos, después de declararse conformes con tal premisa, acordaron la consecuencia natural; la de organizar por su cuenta é independientemente de la acción é intervención del Estado, en vista de que el Gobierno no había cumplido los ofrecimientos hechos á raíz del atentado de la calle de Fernando, una policía mercantil encargada de descubrir los complots anarquistas y desbaratarlos, costeada por los contribuyentes mediante un recargo proporcional á sus cuotas; y en el caso que el Gobierno negara su autorización al proyecto, organizar el vecindario en somatén.

El proyecto quedó aprobado y encargados los presidentes de las Sociedades económicas de darle forma práctica y viable.

Lo ocurrido en la sesión del Ayuntamiento fué un complemento de la anterior: en ella se presentó una proposición en la que, entre otros extremos se pedía que el alcalde visitara al decano del Cuerpo consular, como representante de los cónsules de todas las Naciones, protestando de que el Ayuntamiento ni la ciudad de Barcelona tuvieran medios de por sí para evitar la repetición de los crímenes cometidos con explosivos, mientras el Gobierno no les autorizara para suplir la deficiencia del servicio de policía del Estado.

La discusión á que dió lugar tal proposición fué lamentable: los republicanos combatieron el extremo transcrito; pero aceptaron que se protestara ante el Gobierno de la negativa á que la ciudad acudiera, independientemente del Estado, á su propia defensa.

Los regionalistas la apoyaron en sendos discursos, que fueron simple exposición de sus ideales, convirtiéndolo el Consistorio en mitin, y la discusión se enzarzó hasta el punto de que un concejal, perteneciente al partido federal, dijo que suscribiría el párrafo transcrito, aun estimándolo poco fuerte, «si la visita del alcalde á los cónsules, motivaba una intervención extranjera que pusiera término al estado anárquico de Barcelona.»

Todo esto y mucho mas y más fuerte se dijo sin que nadie protestara, sin que nadie se preocupara de las consecuencias, sin que se hiciera notar la gravedad de tales afirmaciones, y hoy los periódicos se limitan á dar cuenta de ello sin comentarlo, combatirlo, ni atenuarlo.

La política, que todo lo utiliza para malearlo y corromperlo, empieza á aprovecharse de este estado de la opinión, y este es el peligro á que me refería, peligro que aumentará en extensión é importancia, si no se ataja prontamente, porque quizás detrás de todo lo que ocurre en Barcelona de unos años á esta parte hay una mano oculta que persigue un propósito deliberado, que algunos suspicaces sintetizan con esta frase, que de momento no parece tenga relación alguna con ello.

ACORDADOS DEL «MAINE».

EN EL JAPÓN

La desilusión inevitable

—Francamente, ¿qué le parece á usted?...

Todos mis compañeros de viaje me hacen, al cabo de dos horas de paseo por las calles de Yokohama, la misma pregunta. Y por el tono y por el rostro, se comprende desde luego que están desilusionados, honda é incuestionablemente desilusionados. Esto que vemos, no es lo que ellos querían ver. Los libros les habían hablado de progreso, de europeización, de modernidad. No importa. Un misterioso instinto decíales que, á pesar de todo el progreso, las antiguas costumbres, los antiguos trajes y las antiguas cadenas, tenían que subsistir. Así, al salir del muelle por el Bund, lleno de palacios á la americana, un escalofrío sacudió sus nervios. No era aquello, no. Pero las ilusiones son tenaces en las almas de los turistas. Un paseo de playa puede esconder una ciudad rara.

Por mi parte, este Yokohama me aparece tal cual me lo había figurado. Es un puerto cosmopolita, y no una ciudad japonesa. Su arquitectura es la misma de Amsterdam y del Havre. Su vida es de negocio, y no de placer. Los edificios grandes, los que tienen torres, miradores, galerías, los que dominan las calles y humillarán á las casas en general, no son ni templos, ni Universidades, ni Bibliotecas, ni Museos. Son oficinas. Aquel que parece un teatro es el depósito de los petróleos de la Compañía Standard, de Nueva York; el otro, muy grande, muy blanco, que se enseña en un inmenso espacio vacío y que los extranjeros toman por Casa Consistorial, es la Specie Bank; el de más allá, tan noble de aspecto con sus fachadas Renacimiento, es la agencia de los vapores alemanes; el de enfrente, algo bajo pero muy vasto, que parece un circo ó un teatro popular, es el despacho de la Compañía nipón Yusen Kaisa. Y detrás de estos modelos de la arquitectura industrial otros no menos importantes se dispersan, siempre agrupados á fines útiles y utilitarios, á guardar las pólizas de las Equitativas y de la New York Life; á ostentar la bandera de las Mensajerías Marítimas, del ferrocarril Canadiense ó del Northern Railway; á custodiar las cajas de la Yokohama and Changai Bank Corporation, ó á esconder los contratos de las Compañías que venden armas. Así es y así tiene que ser.

Hace cuarenta años, Yokohama era una aldea de pescadores, que no tenía más de cien vecinos. De su tráfico marítimo antiguo, ninguna noticia exacta se tiene; pero puede calcularse su importancia cuando se piensa que el propio puerto de Tokio no vió entrar, el año antes de la restauración imperial, sino unos treinta buques en sus aguas. Los europeos mismos, que trataban entonces de obligar al Japón á comprar sus mercancías, dirigíanse á Nagasaki ó á Kobe. Yokohama, con sus barcos de pesca, parecía olvidada en el fondo de su rada. Ni los sagú, ni los saimics, ni los mikados. Fué necesario que los yan-

kees conocieran sus condiciones, para que, en pocos años, llegara á ser un puerto frecuentado, y luego creciera, con esa fiebre sólo conocida antes en Norte América, hasta llegar al medio millón de habitantes que hoy posee. Natural es, pues, que una ciudad hecha por gente de San Francisco, se parezca á San Francisco.

Pero mis compañeros de viaje no quieren pensar de esta manera. El Japón, para ellos, tiene que ser japonés. Y se preguntan, inquietos, en dónde están las puertecillas correderas de papel, las musmés seguidas de tocadores de chamisen, los hombres desnudos y los árboles de tres pulgadas de altura. Rudyard Kipling, consultado por un periódico inglés sobre la impresión sintética que el Japón habiale producido, dió, en diez líneas, una respuesta que se hizo célebre, más que por su mérito, por los mil duros que le costó al periódico. «Una guesha vestida de crespón gris claro bajo un cerezó en flor; detrás de ella, unos pinos verdes, dos bebés y un puentecillo sobre un arroyo color de botella que corre entre rocas azules. En el primer plano, un policeman vestido á la europea que bebe té en una taza blanca y que tiene en la mano un abanico. Nubes vaporosas en el espacio.»

Esta cébre instantánea, pagada á libra esterlina por palabra, es el credo de los turistas ingleses. Permiten que haya un policía con gorro prusiano; pero es necesario que tome té y se abanique. Los demás, es preciso que sea como aquellos antiguos biombos de laca en que los ibis enormes cubren con sus alas todo un barrio de casitas de madera. Para ver eso han pasado cuarenta días en un buque; para ver eso han gastado cinco mil francos en el billete de ida y vuelta; para ver eso se han resignado á no oír la plática evangélica durante cinco domingos. Y encontrarse ahora con una ciudad que lo mismo podría ser holandesa que canadiense, ó alemana, ó escandinava! Porque aquí ni siquiera tienen los enamorados de lo exótico letreros misteriosos en caracteres increíbles, cual en Changai ó en Hong-Kong. Todo está en inglés.

Los japoneses mismos hablan entre ellos inglés. Y sólo allí, muy lejos, muy lejos, del otro lado del río, en la calle del consulado francés, se encuentra, de vez en cuando, en la puerta de una tiendecilla carcomida, algún ser extraordinario que viste kimono, que calza sandalias de madera y que fuma larga pipa de cobre.

—Francamente, ¿qué le parece á usted?

—Que deben ustedes marcharse en seguida á Tokio si quieren ver japoneses de abanico —le contesta un caballero que parece inglés y que es de Kobe.

E. GÓMEZ CARRILLO.

Yokohama, 2 de Agosto 1905.

Reuma

Aparatos especiales para baños de vapor en las partes inflamadas por el reuma. Calma el instante el dolor y se obtiene la curación. El baño de vapor dá también excelentes resultados en otras enfermedades crónicas. Informará el Representante, Misión 13, entresuelo, de 8 á 9 y de 4 á 5.

penetró en mi habitación por segunda vez, estaba descompuesto, lívido, y en sus ojos brillaba la cólera. Lleno de ansiedad, le pregunté:

—¿Qué tenéis, señor barón?

—Tengo —me contestó— que mi honor ha sido mancillado tan gravemente, que mañana me bato.

—¿Queréis decirme —le pregunté— el nombre de vuestro adversario?

—Por toda respuesta me alargó una tarjeta en la que leí «Capitán Lambert». Este nombre me era completamente desconocido. Quise interrogar al general, me contuvo con un gesto diciéndome:

—Dios, ese hombre y yo, sabemos el género de insulto de que he sido víctima. Nada más me preguntéis, mañana á las siete me bato, vos seréis mi testigo.

De Asti, cesó de hablar nuevamente: el marqués había abandonado aquel aire de indiferencia que había adoptado al principio de la conversación; su corazón latía con violencia y aún que desconocía el resultado del duelo, era tal su orgullo de raza, que la sangre le hervía en las venas al solo pensamiento de que un Flars pudiese ser muerto en desafío.

De Asti continuó su relato en la siguiente forma:

—Al día siguiente, al amanecer, nos dirigimos al lugar de la cita: nuestros adversarios nos esperaban. El capitán Lambert llevaba de testigo un caballero de aspecto grave que representaba tener cincuenta años de edad. Después de cumplidos todos los requisitos que en

tales casos se acostumbra, se hizo la señal convenida y los dos rivales cayeron en guardia...

De Asti volvió á interrumpir su relato. El marqués se había levantado de su asiento y estaba pálido por la cólera.

—Continuad de Asti, continuó— dijo el marqués con acento enérgico.

...Ya en guardia los dos adversarios se atacaron con valentía. El general, que era un hábil tirador encontró en su adversario un digno competidor. Vuestro primo perdió su sangre fría y atacó con furia sin cuidarse de parar. El capitán, con pasmosa calma, atacaba y paraba con sin igual maestría. Repentinamente oí un grito... el general soltó la espada y se llevó las manos al pecho, acudió en su auxilio y le recibí en mis brazos. «Estoy herido de muerte —me dijo— os suplico vayáis á Montgomery y veáis á mi primo Flars de Montgomery y que diréis: Ruvigny ha muerto sin sucesión, y en sus últimos momentos suplica á su primo Flars se case, á fin de que no se extinga tan ilustre nombre.»

El marqués, aquel anciano de rostro grave y venerable á quien la disparidad de ideas tenían alejado de su primo Flars-Ruvigny, fué presa de inmenso dolor al tener conocimiento de su muerte.

El noble general había muerto sin hijos y esto contribuía á aumentar la pena del viejo marqués, que veía la imposibilidad, dados sus muchos años, de dejar un heredero de su propia sangre, que perpetuase el nombre de los Flars, raza noble y caballeresca de la que solo restaba ya él.

—¡Cosa extraña! he sido el primero en llegar á la cita y sin embargo, la hora ha pasado ya.

Después, consultando un reloj, dijo: —¡Las once!, la cita era para las diez. ¿Se habrá internado en el bosque sin esperarme?

El que así monologaba, no era otro que el barón de Pons, á quien ya conocemos. Todos los días se reunía en aquel mismo lugar con el marqués Flars Montgomery para dedicarse á la caza á la que eran en extremo aficionados. Conociendo lo exacto que en sus citas era el marqués, llamó poderosamente la atención del barón, el que aquel día hubiese dejado de asistir, no obstante, y en previsión de que su amigo se hubiese internado en el bosque, se llevó la trompa de caza á la boca y tocó una alegre fanfarria; el eco se perdió en el bosque y nadie respondió á su llamada. Instantes después vió aparecer por una de las veredas del bosque á dos hombres que vestían la librea de la casa del marqués; eran el montero y un criado que conducían atado al sabello que aquel día debía servir para descubrir la caza.

Creyendo el barón que aquellos hombres precedían al marqués montó á caballo é hizo sonar por segunda vez su trompa de caza. Tampoco tuvo respuesta.

—¡Eh! —gritó el barón al montero del marqués— ¿Qué ocurre? ¿se ha cambiado la hora de la cita?

El montero se aproximó al barón y le dijo: —No sabemos nada, hace una hora que aguardamos al marqués. Hemos seguido la pista de un ciervo de diez puntas, y hoy hemos

no desmentía el vigor de aquella raza heroica, de la que él era el último descendiente. Era de elevada talla y su fuerza era hercúlea, á pesar de lo avanzado de su edad, y muchos jóvenes hubiesen envidiado su agilidad y resistencia á caballo. Su barba y cabellera eran blancas, y servían de marco á su majestuosa fisonomía.

Labios austriacos, nariz aguileña y borbónica, mirada ativa y dulce, todo en él atestiguaba la raza franca. Constituía la trasmisión directa de la raza de los conquistadores de las Gallias, en toda su pureza, sin mezcla alguna de la de los vencidos.

El marqués contestó al saludo de sus servidores con una dulce sonrisa; después se aproximó á su caballo, al que acarició á la vez que le decía:

—Hola, Atila.

El noble animal correspondió á las caricias de su dueño, dando un fuerte relincho.

En aquel momento, oyóse el trotar de un caballo en el sendero que abierto en las rocas conducía del valle al castillo. Momentos después, en la puerta principal apareció un gineceo, cuya cabalgadura, llena de espuma y lodo, indicaba un largo viaje.

—¡El caballero de Asti! —exclamó el marqués con alegría.

Y corrió al encuentro del sobrino de su antiguo amigo, el barón de Pons.

El marqués conocía al caballero de Asti desde niño, profesándole gran cariño. Echó pie á tierra el jinete, siendo su aspecto tan triste y solemne que, llamándole la atención al marqués, le preguntó con cariño;

sentó, narrando sus desdichas y demandando auxilio.
Enternecido por el relato de tanta desdicha, ordenó el juez de guardia que se avisara á la casa de socorro próxima del distrito de Buenavista, con objeto de que el facultativo de guardia se personara en la Casa de Canónigos y certificara la defunción de la niña dando después aviso á la funeraria judicial para que enviara su furgón, en el que transportara al Depósito Judicial el cadáver de la niña.
Imposible de todo punto narrar la dolorosa escena que se desarrolló en el Juzgado de guardia cuando la infeliz mujer tuvo que separarse del cadáver de su hija.»

España y Francia

Habla Montero Ríos

Paris 10.—El redactor de «Le Journal», monsieur Goston Routier, ha celebrado en San Sebastian una entrevista con el Sr. Montero Ríos.
Este le ha hecho nuevas é importantes declaraciones.
«Deseo explicarme claramente acerca de las fantásticas noticias esparcidas por Europa con referencia á las actuales relaciones entre España y Francia.
«Sostenemos relaciones pacíficas con todas las Potencias y queremos conservarlas.
«No tenemos segunda intención en este asunto, ni menos «abrigamos la idea de hacer abdicaciones.
«Nuestro deseo es permanecer en las mejores relaciones con todos.
«Es evidente que tenemos buenas y cordialísimas relaciones íntimas con Francia y también es cierto que, sobre el asunto concreto de Marruecos, estamos de perfecto acuerdo con ella.
«Por el Tratado francoespañol de octubre de 1904, tenemos derechos legítimos é indiscutibles en el Imperio mogrebino.
«Igual le sucede á Francia, y por lo tanto hemos convenido respetar mutuamente nuestra influencia y nuestros intereses.
«Podéis estar seguros en Francia de que la firma de España será escrupulosamente mantenida y que cumpliremos todos nuestros compromisos.
«Jamás he hablado de concursos para casos eventuales que todavía se desconocen.
«Ignoro cuando y donde se verificará la Conferencia, y, por lo tanto, no puedo saber las reformas que se votarán en la misma, ni que convendrán prestarse mutuamente las Potencias que á ella acudan.
«Jamás he hablado con nadie de tal problema, ni lo he abordado con ningún diplomático. Lo que sé es que las relaciones franco españolas son hoy mas afectuosas que nunca, y que toda España se prepara con entusiasmo á aclamar al Presidente Loubet, á quien tenemos en altísima estimación y que será en Madrid calurosamente acogido.
«Nuestro joven Rey, de ánimo tan ardiente, está deseoso de colmar de agasajos al representante de Francia, y todos los españoles se felicitan de hallar esta ocasión de fraternizar con los franceses.
«Deseamos que venga á Madrid el mayor número de compatriotas vuestros, para que vayan conociéndose de cerca y visitándose con frecuencia ambos pueblos, para aprender mutuamente sus cualidades, estimarse y amarse.
«Yo espero que en el mes de octubre se verá cimentada en Madrid la cordial inteligencia entre España y Francia.»

Hallazgo

En la tarde ó noche del jueves se perdió un bon ón con cinco esmeraldas y un diamante en el centro. Al que lo presente en este Centro de Anuncios, plaza de Santa Enlalia, 10, se le gratificará con todo su valor.

NOTAS MUNICIPALES

Esta noche á las siete y cuarto celebrará sesión nuestro Ayuntamiento.
Los asuntos que se hallan puestos en la orden del día son los siguientes:
1.º—Acta de la sesión anterior.
2.º—Cuentas.
3.º—Asuntos que quedaron sobre la mesa; uno sobre retribución extraordinaria á los veterinarios municipales, y otro sobre un presupuesto extraordinario adicional de este año.
4.º—Comunicación de la presidencia de la Audiencia acompañando testimonio de un acuerdo de la Sala de Gobierno de la misma sobre atribuciones de la Alcaldía en la represión de las faltas.
5.º—Dictamen de la Comisión de Beneficencia y Fomento proponiendo se conceda á D. Juan Oliver Castañer el permiso solicitado para colocar una máquina y dos calderas de vapor en la fábrica de hielo sita en la calle de Buen Aire.
6.º—Otro id. proponiendo que se devuelva á D. Pedro Francisco Ferrá el depósito que tiene constituido en garantía del contrato de construcción de sepulturas en el ensanche del cementerio.
7.º—Dictamen de la Comisión de Obras proponiendo que se autorice la construcción de dos tajeas al servicio de una casa de la calle de Felio.
8.º—Otro id. id. proponiendo que se apruebe el justiprecio de una parcela que ha pasado á formar parte de la vía pública en el predio «Son Garrits».
9.º—Otro id. al propio objeto que el anterior con respecto á la parcela perteneciente á la casa números 5 y 7 de la calle de Barattillo.
10.º—Otro id. proponiendo que se ordene al propietario de la casa de la calle de los Huertos números 40 y 42 derriba ciertas obras fraudulentas.
11.º—Otro id. con respecto á la casa núm. 29 de la calle de Zavallá.
12.º—Crédito de presupuesto para obra en el Cementerio.

Junta Municipal

Anoche á las siete y cuarto se reunió la Junta Municipal para discutir y aprobar ó desaprobar los presupuestos ordinarios confeccionados por el Ayuntamiento para el año 1906, los del Ensanche para el mismo año y las cuentas municipales y de Ensanche de 1904.
Presidió el Alcalde Sr. Font y Monteros con asistencia de los Concejales siguientes:
Republicanos: Castañer, Serra, Ramis y Granche, Villalonga y Fábregas, Rosselló y Escanellas, Villalonga y Perez, Quijada y Barceló.
Liberales: Fuster, Bibiloni, Bauzá, Rosselló y Gómez, Piña, Mateu y Calafell.
Conservadores: Planas, Bonnin, Castañer, Bestard, Canet, Mas y Massanet.
También asistieron los vocales asociados señores Valls (don Miguel), Planas (don Conrado), Rigo (don Miguel), Menecas (don José), Matas (don Francisco), Flexas (don Gaspar), Castell (don Bartolomé), Mascaró (don Magín), Salleras (don Antonio), Garcías (don Antonio) y Moragues (don Estebán).
Abierta la sesión leyóse y fué por unanimidad aprobada el acta de la última sesión celebrada por la Junta municipal.
—El Secretario dió lectura al presupuesto ordinario aprobado por el Ayuntamiento para el año 1906.
—Igualmente se dió lectura á una proposición de varios señores Concejales, aconsejando que se aumente hasta 3000 pesetas el sueldo del Depositario D. Jaime Moyá.
El señor Canet defendió dicha proposición, siendo esta aprobada por unanimidad.

—Se dió cuenta de una reclamación de don Ramón Abrinas contra la supresión de la consignación destinada al pago de la contrata que le fué adjudicada en subasta pública para el servicio de piedra caliza durante tres años para la reparación de empedrados y pide se consigne la cantidad necesaria.
El señor Ramis, solicitó algunos datos sobre el particular.
El señor Alcalde observó que el año pasado la Junta Municipal ya desestimó una reclamación igual del mismo señor.
El señor Fuster dijo que habiendo la Junta del año último desestimado la reclamación debía desestimarse ahora.
El señor Serra dió varias explicaciones en demostración de que el señor Abrinas no había sufrido perjuicio.
Después de breve discusión se acordó desestimar la reclamación por unanimidad.
—El Secretario anuncia que iba á dar lectura á una solicitud formulada por el mismo.
El señor Ramis propuso que el Secretario abandonara el sitio.
El Secretario abandona el puesto pero el señor Alcalde manifestó que entendía que no podía abandonar el salón.
Después de breve discusión el Secretario dió lectura á su solicitud pidiendo que se modifique la forma en que está redactada la consignación que se le asigna en el presupuesto y se redacte en la forma siguiente: «Para un Secretario 6.000 pesetas.»
Se puso á discusión dicha reclamación.
El señor Alcalde dijo que entendía que debía figurar como provisional en el presupuesto el aumento de consignación.
Pasada á votación la petición quedó desestimada por 25 contra 7.
—Puesta á discusión la totalidad del presupuesto el señor Castañer quiso defenderla, pero después dijo que siendo los señores Garcia Orell y Martí quienes presentaron dichos presupuestos, y debiendo dichos señores regresar mañana, á Palma, proponía que se suspendiera la discusión para el día siguiente á las cinco de la tarde, á fin de que dichos señores pudieran dar sus razones.
El señor Planas se opuso á la prórroga.
Insistió el señor Castañer.
El señor Rosselló y Gómez se adhirió á la proposición del señor Planas por entender que no había razón alguna que justificara la suspensión, que el consideraría hasta ilegal.
Los señores Ramis y Quijada unieron su voto á la proposición del señor Castañer.
El señor Fuster dijo que debía continuarse la sesión, pues la convocatoria estaba hecha antes del día 1.º del actual y por lo tanto dichos señores la conocían antes de ausentarse y cuando se ausentaron fué porque no querían ó no tenían interés en asistir á este acto.
El señor Quijada propuso que se trajera á la sesión el acta de la sesión que celebró el año último la Junta municipal para la discusión de los presupuestos añadiendo, que era para demostrar que la Junta no estaba legalmente constituida porque había algunos vocales de los elegidos que habían fallecido.
Perdióse mucho tiempo en busca del documento interesado por el señor Quijada.
El señor Fuster dijo que en vista de que el acta no se traía, proponía que continuara la discusión interin llegara el acta.
El señor Villalonga propuso que pasara á votación la proposición del señor Castañer de que suspendiera la sesión hasta el día siguiente.
Se opuso á esta proposición el señor Quijada insistiendo en que la junta no estaba legalmente constituida y

para demostrarlo creía necesaria la presentación del acta.
El señor Rosselló y Gómez entendió que la presentación del acta no era obstáculo para que continuara la sesión pues si la Junta estaba ó no legalmente constituida no debía deducirse de una acta anterior sino del acuerdo que se tomase y por lo tanto proponía que continuara la sesión.
El señor Villalonga dijo que toda vez que el acta era para saber si estaban ó no legalmente constituidos proponía que se leyera la ley.
Leído un artículo de la ley, el señor Presidente dijo que no constando oficialmente que hubiese fallecido ningún vocal la Junta estaba legalmente constituida.
Traída al Salón el acta según ella el año último se acordó suspender la sesión por constar oficialmente que existían ocho vacantes.
—Habiendo transcurrido las horas de reglamento el señor Presidente preguntó si se prorrogaba la sesión y habiendo distintos pareceres se pasó á votación acordando prorrogarla por 25 votos contra 6.
El señor Villalonga dijo que no estando completa la Junta era nulo lo que se acordase.
El señor Rosselló y Gómez dijo que entendía que la Junta podía funcionar toda vez que no se había justificado que no estuviese completa.
Se pasó á votación la proposición del señor Castañer, proponiendo que se suspendiese la sesión.
Los concejales de la mayoría protestan de que continuase la sesión.
Fué desestimada la proposición por 23 votos contra 1.
(Sale el señor Villalonga protestando).
El señor Quijada propuso que se diera lectura á las actas de las sesiones en que se discutieron los presupuestos.
Pasada á votación esta proposición quedó desestimada por 25 votos contra 3.
Se aprobó la totalidad de la primera parte del presupuesto.
Se procedió á la discusión por capítulos del presupuesto de gastos.
El señor Quijada empezó á discutir cada uno de los capítulos, haciendo una serie de proposiciones, con el único objeto de prolongar la sesión, pues no hubo más remedio que votar uno por uno los capítulos del presupuesto con la enmienda que á cada uno de ellos proponía el señor Quijada quien sólo por proponer, propuso que se aumentara en dos mil pesetas el capítulo de fiestas religiosas.
(Los concejales de la mayoría republicana fueron abandonando el salón menos los señores Quijada y Barceló).
La discusión de la primera parte de los presupuestos terminó á las doce y media quedando desestimadas á medida que las iba presentando y sin discusión las enmiendas del señor Quijada.
La primera parte del presupuesto que es igual á los presupuestos que rigen actualmente quedó aprobada conforme lo acordado ya por el Ayuntamiento, con la sola variación de que se aumenten 500 pesetas al Depositario señor Moyá, las que se suprimen del Capítulo de imprevistos.
Puesta á discusión la totalidad de la segunda parte del presupuesto ó sea la enmienda que presentaron los señores Garcia Orell y Martí.
La combatió el señor Rosselló y Gómez diciendo que en la primera parte que acababa de aprobar el Ayuntamiento quedaban cubiertas sus necesidades.
El señor Quijada defendió dicha totalidad.
Pasada á votación quedó desestimada dicha segunda parte por doce votos contra dos.
(Entra nuevamente en el salón el señor Remis y Grauches.)
—Se puso también á votación el

presupuesto especial de Ensanche para el año 1906.
Los señores Quijada y Ramis combatieron cada uno de los capítulos proponiendo infinidad de enmiendas, que fueron desestimadas por el voto de los presentes menos el de dichos señores y el del señor Barceló.
Dióse lectura á las cuentas municipales y de ensanche del año 1905.
El señor Alcalde propuso que se nombrara una Comisión para estudiarlas formada por los señores Planas, Rosselló y Gómez, Quijada y Barceló.
El señor Quijada propuso á su vez que la comisión la formaran los señores Mas, Bibiloni, Bestard, Piña y el Presidente.
Esta proposición del señor Quijada por unanimidad fué aprobada.
Y no habiendo más asuntos de que tratar el señor Alcalde ha levantado la sesión siendo la una y media de la madrugada.
COMISION PROVINCIAL
Ayer se reunió esta Comisión bajo la presidencia del señor Puigdorffia y con asistencia de los diputados señores Salas y Pascual.
—Aprobaron el acta de la sesión anterior.
—Se autorizaron las cuentas municipales de Alayor del ejercicio económico de 1902.
—Se admitieron en el Hospital los presos José Tur Torres y Antonio Ferrer Ferrer.
—Se admitieron también en el departamento de dementes, á Francisca Compañy Fuster vecina de Inca, á Apolonia Pujol vecina de esta ciudad y á Miguel Obrador Suñer vecino de Manacor.
—Se accedió el permiso solicitado por Bárbara Alzina vecina de Capdepera para prohiñar á una expósita que ha criado.
—Igual autorización se concedió á los consortes vecinos de esta ciudad Juan Torres y Masmella Sagarrí.
—Se admitieron varios niños en la Inclusa.
Se enteró del estado de movimiento de recogidos en los establecimientos provinciales.
—Se aprobaron varias cuentas.
Y se levantó la sesión.
Crónica marítima
Movimiento del puerto
Entradas
A eso de las doce del día de ayer, puso amarras en nuestro puerto, procedente de Cabrera, el vaporcito de su mismo nombre.
—Anoche ganó nuestro puerto, con procedencia de Cuba, el vapor mercante inglés «Rineteen hundredofice», con un cargamento de carbón mineral.
—Procedente de Cullera, ha fondeado en nuestro puerto el laud «San Bernardo», con efectos.
—A la tarde de ayer, también lo efectuó el pailebot «Los Amigos», con procedencia de Sóller, con efectos.
—Esta mañana á las cinco y media, ha dejado caer anclas en nuestro puerto, procedente de Mahón, el vapor correo «Menorquin», con la balija, pasaje y carga general.
Salidas
A las siete y diez minutos de la tarde de ayer, abandonó nuestro puerto con destino á Barcelona, el vapor correo «Bellver», con la balija pasaje y carga variada.

—El motivo de que el «Bellver» saliera 40 minutos más tarde que de itinerario, fué á causa de que había fondeado á poca distancia el pailebot «Los Amigos», y al fondear este, su ancla se amarró con uno de los cabos de proa del «Bellver.»

A las siete y media de esta mañana, ha zarpado de nuestro puerto, para verificar un crucero por nuestras costas, el vapor «Salvador», de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Crónica Religiosa

Santoral
Para mañana—La Exaltación de Santa Cruz.
Para mañana.
Cuarenta Horas
Continúan en San Felipe dedicadas á la Sagrada Familia. Se descubrirá á las seis y media, á las diez misa—mayor. Al anocheor oración, estación y reserva de S. D. M.
Visita á la Corte
En Santa Catalina de Sena, á Nuestra Señora del Tránsito.

Café Mabonés

Plaza Mayor 30
Todas las noches conciertos por un sexteto compuesto de aplaudidos y reputados profesores, alternando con couplets cantados por la sin rival PACA LA CHINA
A las nueve Entrada Gratis.

Academia preparatoria militar

FERRER—GARCIA
INGENIEROS MILITARES
Birrería 15—3.º
Que ha abierta la matrícula para la próxima convocatoria todos los días laborable de nueve á once.
Ingresados en la última convocatoria: Infantería, don Angel Ibarra.
Ingenieros, don Francisco Cerdo, con un solo curso de preparación.
Ingresados en la convocatoria anterior: Infantería, dos.—Ingenieros, tres.

El Lente de Oro

25 Brossa 25
Conservará la vista quien use en verano
GAFAS O LENTES AHUMADOS
Gran surtido en toda clase de lentes para vista cansada y miope.
CRISTALES ROCA
GARANTIZADOS
COMPOSTURAS
ESTAMPERIA Y MOLDURAS para cuadros.
PRECIOS ECONÓMICOS
25 BROSSA 25



Muebles de arte
Proyectos
Decoración

—¿Qué tienes? ¿Qué ocurre? ¿Te ha sucedido algo? Cualquiera diría que acabas de recorrer veinticinco leguas á caballo.
—Treinta desde ayer—respondió el caballero de Asti.
—¿De dónde vienes?
—De Marsella, solo por veros.
El marqués tuvo un estremecimiento de suprema angustia; creyó que de Asti le traería alguna mala noticia de su hijo adoptivo.
—¿Has visto á Emmanuel?—le preguntó vivamente.
—Sí, en París, hace quince días, y estaba bien de salud.
El marqués suspiró.
—Ahora os suplico, señor marqués, que me concedáis una audiencia á solas de varios minutos.
El marqués tomó por la mano á de Asti, y le condujo por una gran escalera de piedra á las habitaciones del primer piso del castillo.
En la que penetraron, era un saloncito decorado á usanza del tiempo de Luis XIV.
El marqués tomó asiento en un ancho sillón con clavos de oro, é indicó á su acompañante otro asiento y aguardó á que de Asti expusiese el objeto de su visita.
Por fin, el joven rompió el silencio, diciendo:
—Señor marqués, hace quince días abandoné París para trasladarme á Italia; me detuve en Marsella, y la casualidad quiso que me alojase en el mismo hotel en que acababa de verificarlo vuestro primo el general barón de Flars Ruvigny.

XXIV

Ahora precisa que nuestros lectores nos permitan retroceder algunos instantes.
En el momento en que el caballero de Asti penetraba en el patio del castillo de Montigny y seguía al marqués á la habitación donde habia poco los hemos dejado, un coche de color, tirado por dos hermosos caballos normandos, rodaba por el camino que conduce del castillo de Portes al del marqués Flars de Montigny.
El carruaje iba guiado por un hombre que representaba tener cincuenta años, vestido con el traje propio de los cazadores. Una docena de perros seguían al carruaje, al lado del cual un montero á caballo conducía de la brida una soberbia yegua lemosina.
El caballero que guiaba el carruaje, no cesaba de fustigar á los briosos caballos que marchaban al trote largo, logrando llegar en menos de una hora á la linda del bosque que se extiende de Portes á Montigny y que prolongándose al Este en una extensión de varias leguas, cubre la cadena de colinas que forman la orilla derecha del río Yonne.
Por fin llegaron á un claro del bosque formado por una agrupación de casas donde solían darse cita los cazadores de los contornos. Este lugar estaba á igual distancia de Portes que de Montigny.
El que guiaba detuvo el carruaje y entregando las riendas á un criado que le acompañaba en el pescante, murmuró:

El último vástago de los Flars, al oír las palabras finales del caballero de Asti, dió un grito y cayó de rodillas. Sus ojos se fijaron con espanto en los retratos de sus antepasados que ornaban los muros del salón. En la expresión de aquellas fisonomías inmóviles, creyó ver la personificación, el alma encarnada de toda su heroica raza entristecida ante el peligro de que el noble nombre de los Flars se extinguiese.
Largo rato permaneció el anciano agoviado por su dolor.
En uno de los ángulos de la estancia distinguíase un pequeño reclinatorio colocado ante una imagen del Crucificado, hacia la que se dirigió el marqués y posternándose ante ella, exclamó:
—¡Señor! Tú, á cuyo servicio murió en las cruzadas el primer barón de mi nombre, permitid que el último de los de mi raza, este pobre anciano de sesenta y cinco años no muera sin antes casarse y dejar un hijo que continúe mi nombre. Largo rato oró el marqués; ya oración debió de confortarle y acaso alguna estrafalera presentimiento le indicaría que vería cumplidos sus deseos, puesto que levantándose con la cabeza erguida y la vista resplandeciente, se encaminó hacia el lugar que ocupaban los retratos de sus mayores, exclamando:
—¡Nobles antecesores míos, nada temais, los Flars no se extinguirán!

Al oír este nombre, tomó el rostro del marqués una expresión desdénsea. Después manifestó al de Asti:
—No creo que mi primo Ruvigny te haya confiado ninguna misión importante para mí. La revolución de Julio nos separó, entre él y yo existe un abismo...
—Señor marqués—le interrumpió de Asti, cuyas palabras lentas y graves parecían impregnadas de profunda melancolía:
—La misión que traigo para vos es sagrada. ¿Queréis escucharme?
—¡Hablad!—dijo el marqués.
Y empezó á tatarrear entre dientes un estribillo.
—Pues, como os iba diciendo antes, tuve el honor de encontrarme en el mismo hotel con vuestro primo, que regresaba de Africa; nos estrechamos la mano con efusión y cenamos juntos. Yo me hallaba fatigado, y me acosté; momentos después entró en mi habitación, dando muestras de gran inquietud, manifestándome que iba á darme un paseo por el puerto, y que después iría á pasar la velada al Gran Teatro. Sentí no poderle acompañar, se despidió de mí y me quedó profundamente dormido. Tras horas después, volví á entrar en mi cuarto y me desperté bruscamente.
El caballero de Asti cesó de hablar para observar qué efecto causaban sus palabras en el marqués. Este había escuchado con curiosa atención, y suplicó al joven que continuase su relato.
—El general—continuó de Asti—cuando

Servicio telefónico y telegráfico

Madrid 12 (á las 13)

Memoria interesante

El agregado español al ejército ruso, capitán Salcedo, ha regresado de San Petersburgo y ha entregado al ministro de la Guerra una Memoria detallada de todas las principales operaciones llevadas á cabo en el Extremo Oriente.

El viaje de Loubet

Se han circulado órdenes para que las tropas de la primera región practiquen ejercicios y maniobras particulares y combinados con todos los elementos, á fin de que se preparen para cuando venga Mr. Loubet.

Formarán las Academias militares, 18 batallones de infantería, seis regimientos de caballería, 15 baterías con 60 cañones, dos batallones de ingenieros y algunas unidades sueltas de otros institutos.

La Cámara portuguesa

En vista del escándalo que se produjo en la sesión de ayer, en que los diputados destrozaron el mobiliario y cometieron otros excesos, el Gobierno ha dado un decreto suspendiendo las sesiones de Cortes.

Inundación

A consecuencia de una tempestad horrorosa, las calles de Milán se han visto inundadas por las olas, que salvaron con impetu increíble los bastimentos y defensas de la ciudad.

El número de víctimas es extraordinario.

El rey de Italia fué en automóvil al lugar del suceso.

Otra bomba

En Constantinopla se ha encontrado otra bomba, igual á las encontradas anteriormente.

La de ahora está colocada debajo de un vagón de viajeros.

La escuadra inglesa

La visita de la escuadra inglesa á Washington, se ha aplazado hasta Noviembre.

La zarina

La zarina á marchado á Dinamarca, donde pasará una temporada, probablemente hasta que regrese el ejército de la Manchuria y vayan apaciguándose los ánimos.

El cólera

En Berlín ha habido algunos casos de cólera.

En provincias se han registrado algunos casos más de cólera.

Un naufragio español

A bordo de un vapor inglés ha llegado á Plymouth el marinero español Juan Santano, único superviviente del barco velero «Carmen», que naufragó hace pocos días.

Dicho marino estuvo luchando con las olas mucho tiempo, logrando sostenerse agarrado á una tabla hasta que pasó el vapor inglés que lo ha conducido á Plymouth.

De la guerra

Telegrafan de Tokio que el general Oyama ha enviado una carta á Linievitch invitándole á una reunión para acordar los límites de sus posiciones respectivas y fijar la zona neutral.

Revolución japonesa

Según las últimas noticias de Tokio, en la capital reina completa tranquilidad.

Se ha levantado la suspensión de los periódicos.

En las provincias reina aún alguna efervescencia; pero se espera que se aplacará en cuanto se conozca el texto del tratado, que resulta muy favorable al Japón.

Se organiza en Tokio un mitin de protesta contra la Comisión de la paz.

Continúan haciéndose prisiones como consecuencia de los desórdenes ocurridos en Kobe.

Los detenidos ascienden á 50. Los generales Notzu y Nogi han presentado su dimisión al conocer las condiciones de la paz.

Reclamación diplomática

Dicen de Tángier que el cuerpo diplomático ha decidido encargarse á su decano que celebre una conferencia con Mahomed Torres, á fin de asegurar la vida de los súbditos extranjeros en los

alrededores de Tángier.

A ese efecto le propondrán que aproxime á la ciudad las tropas que tiene acampadas á distancia para de ese modo evitar las tropelías que cometen á diario las cábilas.

Las elecciones en Miramar

Mellado ha celebrado una extensa conferencia telefónica con Montero Ríos.

Después subió á Miramar á enterar al rey de las impresiones que tiene el Gobierno de las elecciones.

Enseñó al rey un plano electoral de España.

Parece que no ha hallado buena impresión en las altas esferas el resultado de la elección.

Donativo regio

La reina ha enviado al gobernador de Barcelona mil pesetas para que las reparta entre las familias de las víctimas del atentado de la Rambla.

Derrota de los leales

Cerca de Finat se ha sostenido un fuerte combate entre las tropas leales y las del Raisuli.

Este, después de una lucha de muchas horas, y tener muchos muertos, consiguió derrotar á los leales.

Con este motivo, muchos súbditos extranjeros han abandonado las cercanías de Tángier, refugiándose en la ciudad.

La Conferencia internacional

Vuelve á estar en alza Madrid, como punto en que se celebrará la Conferencia sobre Marruecos.

Para los pobres de Andalucía

La subscripción abierta por «El Liberal» para socorrer á los hambrientos de Andalucía, asciende á la cantidad de 51.000 pesetas, las cuales se envían al arzobispo de Sevilla para su reparto.

El tema del día

La conversación del día versa sobre las elecciones.

En Guipúzcoa han triunfado en toda la línea los candidatos de la Liga Foral.

Lo que dice un personaje

Un personaje de la situación decía ayer que se ha necesitado que fuera presidente del Consejo el señor Montero Ríos para que rehabilitase á Gálvez Holguín, y nada menos que dándole una acta por Madrid.

Sigue el lío

Ahora resulta que los datos sobre las elecciones del Ayuntamiento no concuerdan con los que tiene la Junta nacional del Censo, y esto es por consecuencia de los pucherazos y chanchullos cometidos.

A última hora de la tarde estaban empatados Morote y Catalina, de manera que no sabemos cuál de los dos será el elegido.

«El Correo»

«El Correo» de anoche dice que siendo numerosas las actas que se presentarán con protestas, la constitución del Congreso se retrasará mas tiempo del calculado.

Es de lamentar este retraso—añade—porque los problemas que tiene que tener que resolver el Parlamento son muy urgentes y de extraordinaria importancia.

El país espera ansioso que se haga la obra nacional.

Se confirma que los consumidores que se dirigen á votar en Lucena fueron heridos por los agentes de policía.

Mochales y Pavón fueron apedreados por el pueblo.

El vecindario recorrió las calles dando mueras al caciquismo.

Los sucesos de Lucena

Parece que Mochales quería que disparara la guardia civil, y pidió al gobernador militar del distrito que sacara las tropas á la calle.

Se han presentado infinitas protestas.

Hay muchos detenidos.

Los heridos á pedradas pasan de diez.

Zaragoza

Es extraordinaria la excitación que domina á los republicanos de Zaragoza, por habersele robado el acta á don Joaquín Costa.

Se teme que se reproduzcan los sucesos de anteanoche.

La casa del señor Castellano está guardada por la guardia civil.

En la plaza de la Constitución hay grandes montones de arena que ha llevado allí el pueblo por si es necesario hacer barricadas.

Según datos oficiales, en la circunscripción han obtenido votos: Castellano 8562 y Moret 8288.

Trebujena

En Trebujena los presidentes de mesa monárquicos se negaron á dar posesión á los interventores del candidato republicano Saiz Bustamante.

El pueblo asaltó el local donde estaba constituido el colegio.

El presidente ofreció firmar el acta de posesión, disponiéndose á pasar á otra habitación para hacerle; pero el pueblo se opuso por temor á que se evadiera sin firmar.

Entonces el presidente requirió el auxilio de la guardia civil, la cual en vista de que los vecinos no querían desalojar el local, hizo además de disparar.

El pueblo se arrojó sobre los guardias apedreándolos, hiriendo á uno.

Los guardias, en vista de la actitud tumultuosa del vecindario, se replegaron ordenadamente hasta su cuartel donde se parapetaron.

En la retirada, uno de los guardias disparó su fusil, matando á un anciano de sesenta años é hiriendo á una mujer.

El pueblo, excitadísimo, ha jurado matar á los guardias.

El Juzgado entiende en el asunto.

Desde Huelva

Dicenta, ha declarado que las tupidadas electorales cometidas allí son absolutamente repugnantes.

Viéndose derrotados en la capital, los caciques bingos y Larión, han cometido toda clase de transgresiones legales, tropelías y pucherazos.

En Escacena de Alcantarilla se negaron los presidentes á dar posesión á los interventores republicanos, cerrando los colegios á las dos de la tarde, sin celebrar escrutinio y haciendo las actas á su gusto.

Requerido un notario para levantar acta de lo que sucedía, se negó á hacerlo, pretextando enfermedad.

En Villaresa y Bolvido no solo se negaron á dar posesión á los interventores, sino que á las dos de la tarde desalojaron el local á la fuerza, habiendo metido antes en la urna multitud de papeletas monárquicas.

Los interventores republicanos protestaron; pero tuvieron que salir á escape del pueblo al saber que la guardia civil los buscaba para prenderlos, y se dirigieron á Huelva, donde denunciaron lo que ocurría.

Algunos electores y los interventores aludidos firmaron protestas que presentarán en el escrutinio general, dando con esto carácter grave al acta.

Dicenta se propone impugnarla en el Congreso, haciendo constar los pucherazos realizados, que vienen á constituir un padrón de indomnias para Huelva. Se cree que se anulará la elección.

Madrid 13 á las 1'30

El «Mikasa» á pique

De Tokio se ha recibido un despacho diciendo que á bordo del acorazado japonés «Mikasa» se ha producido un incendio, el cual ha llegado hasta el depósito donde existen almacenadas las municiones.

A consecuencia del incendio se produjo una violenta explosión que originó la destrucción del buque.

El «Mikasa» se fué á pique.

Este acorazado era el más poderoso con que contaba la flota japonesa, y durante la reciente guerra había desempeñado un papel importantísimo, enarbolando el pabellón del almirante Togo.

Era de reciente construcción, desplazaba 15.000 toneladas y

había costado la suma de 40 millones de francos.

El marqués de Tovar á Roma. Anoche salió para Roma, en donde desempeñará el cargo de embajador español cerca del Vaticano, el señor marqués de Tovar.

El nuevo diplomático mantuvo una larga conferencia con el señor Montero Ríos, que le comunicó instrucciones.

Ambos se despidieron afectuosamente, saliendo para Roma el señor Tovar.

Buque volado

Comunican de Helsingfor de Finlandia (Rusia) que han estallado las calderas de un buque que iba cargado de armas y municiones.

La explosión fué tan violenta que el buque saltó hecho pedruzcos.

Ha ocurrido algunas víctimas.

Disturbios en Valencia

Sorianistas agresivos. Comunican de Valencia que entre los sorianistas y blasquistas continúa reinando la más profunda excitación de ánimos, con motivo de las recientes elecciones.

Anoche los sorianistas en gran número apostáronse frente al local que ocupa la redacción del «Pueblo», órgano del señor Blasco Ibañez, dando gritos y mueras.

Los grupos se incitaron en tales términos que intentaron asaltar la redacción.

Algunos blasquistas aprestáronse á la defensa, y seguramente se hubieran desarrollado sangrientos sucesos, á no acudir prontamente el gobernador civil, acompañado de algunos números de la benemérita.

Estos intimaron á los sorianistas á que se retirasen, lo que obedecieron restableciéndose seguidamente el orden.

Nuevas colisiones

Se ha recibido despachos de Valencia los cuales corre el rumor de que contienen noticias de alguna gravedad con motivo de los desórdenes provocados por los dos bandos rivales.

Según dichos telegramas numerosos grupos de sorianistas y blasquistas tuvieron anoche un encuentro, librándose entre unos y otros sangrientas colisiones.

Afirmase que del encuentro han resultado buen número de individuos con fuertes contusiones y otros heridos, entre los que se encuentran algunos heridos de gravedad.

Alarma en Valencia

En Valencia reina un pánico extraordinario hasta el punto de que el vecindario se niega á salir á la calle por temor de verse envuelto en las colisiones que ocurren entre unos y otros bandos rivales.

La situación en aque la capital va haciéndose insostenible.

La opinión condena estas continuas reyertas de los republicanos que tienen en constante sobresalto á los pacíficos moradores de aquella capital.

El Gobernador civil ha dispuesto que fuerzas de la benemérita custodien el local que ocupa el Casino republicano por temor á una agresión de los sorianistas.

Efectos electorales

Dicen de Castellón que el candidato derrotado Sr. Esperasti insultó y trató de agredir al candidato republicano triunfante don Eduardo Gasset.

Los republicanos, al enterarse de la agresión organizaron una tumultuosa manifestación de protesta.

Reina gran excitación, habiéndose tomado toda clase de precauciones para sofocar cualquier conflicto.

Los diputados adictos

En el Ministerio de la Gobernación han rectificado nuevamente el número de diputados adictos que constituirán la mayoría del futuro Congreso.

Según los datos que se han recibido en dicho Ministerio el número de diputados liberales es el de 231, faltando sin embargo todavía algunos por clasificar.

Madrid 13 (á la 9'30)

Tripulación paracida

Comunican de Tokio que toda la dotación que tripulaba el acorazado «Mikasa» haparecido, muriendo ahogada.

El número de muertos asciende á seiscientos.

Lluvia oportuna

Dicen de Valencia que anoche cayó sobre dicha ciudad una abundantísima lluvia que disolvió los grupos.

La lluvia no pudo ser más oportuna, pues sorianistas y blasquistas preparábase para renovar las colisiones.

Teatrales

«Niobe» «L'Artiglio»

La original comedia-sueño de Harry Paultan *Niobe*, conocida ya de nuestro público dio pié á la inteligente y estudiosa artista Gemma Farina á que demostrara una vez más su flexibilidad de talento, que se adapta á todos los géneros y en todos hace una labor lucida, digna de sincero aplauso.

Niobe es una de las obras que vé siempre gustoso nuestro público, especialmente como paréntesis entre una tragedia y un drama.

El estreno del drama francés *L'Artiglio*, traducido por Traversi valié á la Srta. Farina y al Sr. Garavaglia nuevos aplausos, conquistados con papeles de poco lucimiento.

La parte del Sr. Garavaglia, un viejo parálítico y mudo, es de las que ponen á prueba el talento de un actor, saliendo de ello airoso el Sr. Garavaglia, escuchando aplausos entusiastas que compartió con la Farina.

L'Artiglio (Las uñas) es un drama para atraer la atención del público de las Galerias, amante de efectos de relumbro, de escenas sensacionales, de situaciones patéticas y todo ello lo encuentra en el acto de que consta el drama de Sartine.

Para el sábado se anuncia la *serata d'onore* de la primera actriz Gemma Farina, poniéndose en escena *Zará*.

Drama sangriento

Continúan en el Hospital Provincial los desdichados Juan Vaquer y Jorge Palmer que como no ignorarán nuestros lectores resultaron heridos gravemente en la sangrienta riña que el viernes de la pasada semana ocurrió en la calle de Bauló de esta ciudad.

Su estado á pesar de no haberse acentuado la gravedad que en el primer momento se inició es muy delicado pues dada la índole de las heridas que tienen es muy fácil que sobrevenga aún una peritonitis, que ponga sus vidas en peligro.

El otro herido Andrés Amengual Coll que salió de la reyerta con una costilla fracturada y varias heridas leves continúa también en dicho benéfico establecimiento en estado bastante satisfactorio, detenido é incomunicado.

Los otros individuos Andrés Amengual Vicens y Bartolomé Amengual Coll se hallan en la enfermería de la cárcel. También detenidos é incomunicados.

Contra ellos el juez de instrucción del distrito de la Catedral D. Emilio Velez ha dictado auto de procesamiento.

El Obispo de Ciudadela

Como anunciamos en nuestra edición de ayer en el tren de la tarde salió para Pollensa y Alcudia el excelentísimo é Ilmo. Sr. D. Juan Torres Cardona, Obispo de Ciudadela.

Acudieron á despedirle el Obispo de esta Diócesis Dr. Campins, gobernador civil señor del Campo y otras distinguidas personalidades de esta capital.

Esta mañana debe haber embarcado para Ciudadela á bordo del vapor correo de Mahón que hace escala en Alcudia.

Deseamos al ilustre compatriota un feliz viaje.

Los exámenes en el Instituto

El día 14 tendrán lugar los de Aritmética y Lengua Castellana para los alumnos del Bachillerato y Magisterio.

El día 15 los de Geografía general y de Europa, Geometría del Bachillerato y Magisterio, Nociones de Pedagogía y Pedagogía, las dos de los estudios del Magisterio.

El día 16 de Lengua Latina primer curso, Algebra y Trigonometría, Religión 1.º, 2.º y 3.º cursos y Geografía ó Historia.

El día 18 Caligrafía, Geografía especial de España, Historia de España, Fisiología e Higiene y Ciencias Físicas y Naturales e Higiene de los estudios del Magisterio.

El día 19 Lengua Latina 2.º curso, Preceptiva, literaria y Composición Física, del Bachillerato y Magisterio y Geografía e Historia de España.

El día 20 Lengua francesa primer curso, Lengua Francesa 2.º curso,

Historia Natural y Derecho Usual y Legislación escolar del Magisterio.

El día 21 Historia Universal, Psicología y Lógica, Química general y dibujo 1.º, 2.º, y 3.º cursos de los estudios de Bachiller, Magisterio y Náutica.

El día 22 se celebrarán los exámenes de Elementos de Historia general de la Literatura, Ética y Rudimentos de Derecho, Agricultura y Técnica agrícola e Industrial, Nociones de Agricultura del Magisterio y Prácticas de enseñanza 1.º y 2.º cursos, de idem.

El día 23 los de Geografía, Aritmética y Algebra, Cosmografía, Complementos de Geografía, Dibujo Geométrico y Dibujo hidrográfico, todos ellos de los estudios de Náutica.

El día 25 tendrán efecto los de Trigonometría esférica y rectilínea y Pilotaje y Maniobra de Náutica.

Esta mañana han empezado en el Instituto los exámenes de las siguientes asignaturas; Nociones, ejercicios de Aritmética y Geometría (Bachiller y Magisterio).

Religión e Historia Sagrada (Magisterio) Gramática Castilla (Magisterio).

Mañana habrá exámenes de Aritmética y Lengua Castellana (Bachiller y Magisterio).

Ecós de Sociedad

Bienvenidos

Entre el pasaje llegado esta mañana de Mahón á bordo del vapor correo *Menorquin*, figuraban; don Luís Martí, don Jerónimo Pou, don Francisco García, don Rafael Ramis, don Juan Dufío, don Francisco Coll y don Miguel Marí.

A bordo del vapor correo *Beller*, salió ayer tarde para Barcelona, se embarcaron; el Excmo. señor Marqués de Alfaras y su hijo, don Pedro Cabrer, don Francisco Sureda y otros.

Supuesto abuso

«La Última Hora» de anteaer reproduce y comenta un sueto de «El Bien Público» de Mahón referente á los telegramas que estos últimos días hemos publicado con la firma de nuestro activo corresponsal Sr. Marqués.

El colega mahonés, dice constarle que los telegramas no han sido expedidos por dicho Sr. y el colega local protesta del supuesto abuso y desea se haga un escarmiento para evitar la repetición.

Hoy podemos, por nuestra parte, decir tan solo, que buscados los originales de aquellos despachos, cuya mayor parte hemos podido aún encontrar, observamos que solamente cinco de ellos llevan la firma del Sr. Marqués, dos una firma algo confusa pero que parece ser del propio Sr. y todos los restantes carecen de firma; circunstancia, esta última, que por ser corriente en los telegramas de la Prensa y además por parecer todos ellos informados en un mismo espíritu, hizo que no fijáramos en ello la menor atención, atribuyéndolos á nuestro corresponsal. Este criterio sustentamos todavía, á pesar de lo que dice «El Bien Público», sencillamente porque conocemos el paño..... mahonés, y el de todas partes, cuando ha sido fabricado al calor de la pasión política, y también porque sabemos perfectamente que existen personas de carácter débil que no siempre pueden aceptar y sostener la responsabilidad de sus actos, ante la mas insignificante presión ajena.

Esto no obstante y como no sería esta la primera vez que ello nos sucediera, por la cuenta que nos tiene, hemos ya puesto en práctica los medios conducentes á averiguar lo que haya de cierto en el hecho mencionado.

GACETA DEL DIA

Continúan mejorando notablemente los heridos del hundimiento del almacén del Sr. Borrás en tal extremo que á no sobrevenir alguna complicación estarán dados de alta antes de una semana.

El cochera Juan Cañellas se halla también fuera de peligro.

El Tesorero de Hacienda de esta provincia ha dictado providencia de apremio de primer grado contra contribuyentes morosos, correspondientes al tercer trimestre del año actual.

El Delegado de Hacienda ha dictado una circular publicando el Plan de aprovechamientos forestales para el año de 1905 á 1906.

El día 11 por la tarde fué encontrado en la vía pública por Jaime Oliver Reinés de oficio aguador vecino de la calle de Arabí núm. 17 una cantidad en billetes la que fué entregada al Sr. Comandante de la guardia municipal por el dueño de la Taberna de las Monjas Pedro Reus, á nombre del expresado Jaime Oliver.

El que acredite ser su dueño, le será entregada la mencionada cantidad.

¿Sufrís del estómago, del hígado ó de los riñones? Usad en vuestras comidas el «Agua del Pilar» y cesarán vuestras molestias.

Sociedad anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General
(Antes JULIUS G. NEWVILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucesal, Barcelona—Centro de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor.—Compañía—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bloks.

Material de minas—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadoras, barcos de pesca y recreo, dragas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentamiento y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 80.000 caballos de fuerza.
Unico representante BERNARDO ESTELA, Palmaca y más allá

VAPORES DIRECTOS

Línea de la América del Sur
Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá el día 30 Septiembre del puerto de Barcelona el vapor español

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

LÍNEA DE LAS ANTILLAS

Para la Canarias, Habana, Santiago de Cuba, y Veracruz, saldrá del puerto de Barcelona el día 15 de Septiembre el vapor español

Martin Saenz

Nota.—La carga para dicho vapor debe embarcarse para Barcelona hasta el día 13 corriente dando aviso a los representantes de la Compañía en ésta.
Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, y Cienfuegos, saldrá de este puerto el día 30 del corriente el vapor

NOTA.—Se suplica a los señores cargadores avisen a la mayor brevedad la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida
Para más informes: dirigirse a los señores Martínez y Planas, Representantes.—San Juan 20—Palma.

NO MAS PELO BLANCO

TINTURA DEL DR. JIMENO

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido higiénico y eficaz.
Venta: en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.—Barcelona.

HERPES ESCRÓFULAS. TUBERCULOSIS con decaimiento de fuerzas ó inapetencia

LA SULFURINA JIMENO

es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humerales ó infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.
Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona: Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.

Gran fábrica de productos refractarios / de gré

M. CUCURNY

Propietario de las minas de tierras refractarias
Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas según croquis.
Ventas de tierras refractarias.
Fábrica: Bordeta, Teléfono número 3,27
Despacho: Princesa y Cotonero 6, Teléfono 64, Barcelona.

LOECHES

LA MARGARITA

Agua mineral natural Purgante y Curativa de los eczemas, herpes, seborreas, sarna, erisipela y en general, las enfermedades de la piel. Insustituible en las enfermedades del aparato digestivo del hígado y especiales de la mujer. No se vende, el agua a medida, sino en botellas, en farmacias y droguerías, y en el depósito, Jardines, 15, Madrid. Los corchos están sellados.

Más de medio siglo de uso universal en bebida y en baños

4 á 8 ptas.

por día

Se desean personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer calceta, simple y rápida; trabajo seguido todo el año á domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos nuestro trabajo.
Dirigirse: Compañía LA COLMENA, U. U. U. 5, Calle Elisabets.—Barcelona.

Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales.
Siempre Eficaces.
Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.
40 Píldoras en Caja.

Emplastos Porosos de Aliecock

Remedio universal para dolores.

NUNCA LAS CÁPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las «Blenorragias» (purcciones «Gonorrreas» y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á «3 pesetas» en todas las farmacias y en Palma á la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.

ANTIBILIOSO

Purgante de Andrés y Fabiá

Farmacéutico premiado

or el Colegio de facultad de Madrid

- 1.º Es gaseoso refrescante y tónico.
- 2.º Es muy agradable al paladar.
- 3.º Es de rápidos efectos.
- 4.º Es suave y no irrita absolutamente nada.
- 5.º Se puede chequear, dándolo como un refresco.
- 6.º Sirve de distracción al enfermo el preparárselo.
- 7.º Se conserva indefinidamente.
- 8.º Le pueden tomar hasta los niños de pecho.
- 9.º Es extremadamente útil á las señoritas jóvenes por la preparación de hierro que lleva.
- 10.º Pueden tomarse á cualquier hora del día.
- 11.º Posee la propiedad de ser el

ANTÍDOTO SOBERANO

Enfermedades biliosas

y corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del menstruio, Váridos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.

12.º Este purgante ha hecho olvidar á la tan renombrada purga de citrato de magnesia, porque como simple purgante y como remedio heroico para las enfermedades del estómago tiene conquistada ya su fama.

Y 13.º ES ALTAMENTE ECONOMICO, pues una elegante caja que contiene seis purgantes, cuesta solo 2 pesetas en toda España.

Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad á 2 pesetas cajas.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa,» supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Son de seguro resultado:
En los «herpes» así internos como externos; en las «llagas, granos, úlceras, manchas, etc.» en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.» en las «escrófulas» y «anemia» y finalmente en todos los casos en que se use el asufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.
Véndese: precio del frasco 3 pesetas.—Depósitos: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 9 y Centro Farmacéutico.

HISTOGENO I LOPIS

CURACION radical de la TUBERCULOIS Recomendado por todas las eminencias médicas.
Unicos importadores:—Centro Farmacéutico.—Palma de Mallorca.—Autor, Ferrá y 3, Madrid.

Grageas Farré

DE LECITINA PURA DE HUEVO Y CACODILATO DE SOSA

Hasta la fecha son reconocidas estas grageas como el mejor depurativo el único más eficaz.

Son un reconstituyente de primer orden, tonifican el sistema nervioso y enriquecen la sangre á la vez que la purifican modificando solo la parte mala al revés de otros depurativos que la rebajan en general perjudicando el organismo.

Sus efectos son tan rápidos y seguros que á las pocas tomas se manifiesta un bienestar general del individuo ó de la persona que padece.

Los que tienen humores herpéticos, ven desaparecer con su uso las manifestaciones de esta enfermedad que sienten en diferentes partes del cuerpo.

Las señoras que tienen localizado el herpetismo en la cara y que les afea el cutis, observan la mejoría poniéndoseles la piel fina, y del color natural.

Venta, en todas las farmacias.—Representantes; Boscana, Sucesores, Plaza de Corti, número 8—Palma de Mallorca.



Milagrosos Confites COSTANZI

Para las Estrecheces Uretrales

Uretritis—Prostatitis—Cistitis

Catarros de la Vejiga

Curación radical, garantizada, sin sondas sin dolores sin funestas consecuencias con los CONFITES COSTANZI, los únicos que calman instantáneamente el esozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan á las vías génito urinarias su estado normal.—Una caja de CONFITES COSTANZI, 5 pesetas.

Males venéreos Purgación reciente ó crónica, goma militar, úlceras, etc.: cura radical y milagrosamente, en ocho días, con los renombrados CONFITES ó INYECCION COSTANZI.—Un frasco Inyección Costanzi pesetas 4

Sifilis Curación radical con el Antisifilítico ROO? COSTANZI, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos impotencia, manchas, erupción de la piel: pérdidas seminales y cualquiera clase de sífilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciarse el organismo con curas imperfectas, se acuda á las esperanzas COSTANZI, pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se extrae en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retrasa su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta intachable, como lo atestiguan más que nada, el que se admite á los incrédulos, el pago una vez curados, mediante un trato especial.

De venta en Palma de Mallorca, en la farmacia de don Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera número 14, en la de don Ignacio Forteza Serra, calle de Jaime II número 21, y en sus Agentes generales en España, GRAU y VILA, calle Conde Asalto, 4, Barcelona.

Depósito exclusivo para España: Farmacia Gran Inglada—salto 4—Barcelona.

Callicida Luch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia.—Precio una peseta.—De venta: Gilberto Lasalle, San Nicolás, 29 y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

Imp. y Librería de F. Guasp, Morey 6 y 8

LA POLAR

Sociedad Anónima de Seguros establecida en Bilbao

CONTRA INCENDIOS

Capital social 100.000,000 de pesetas

Garantías depositadas 50.000,000 de pesetas

Esta gran Sociedad Española es la que se ha creado en el mundo para el negocio de Seguros con el mayor capital social, ofreciendo como garantía importantísima á sus asegurados el ser administrada por el Banco de Bilbao quien conocido por su respetabilidad y concepto.

Sub-Director en Palma: Gabriel Mulet, Marina 54